


El pasado sábado 9 de noviembre, la Comisión de Cultura y Patrimonio Cultural del Congreso 
de la República se llevó a cabo la Segunda Audiencia Pública, donde a solicitud del 
congresista German Tacuri, miembro titular de la Comisión, se trató el tema “Momias de 
Nazca”. La audiencia se realizó en la Sala Grau del Palacio Legislativo y contó con la presencia 
de autoridades e investigadores nacionales e internacionales. Participaron en la audiencia el 
presidente de la Comisión de Cultura y Patrimonio Cultural, el congresista Edgard Reymundo 
Mercado, así como los congresistas Germán Tacuri Valdivia y Víctor Flores. Las exposiciones 
de los investigadores abordaron dos posiciones respecto a la autenticidad de las momias, 
concluyendo en la necesidad de llevar a cabo investigaciones cientícas y objetivas sobre 
dicho material.

1. Mediante ocio N° 182-2024-2025/GATV-CR de fecha 1 
de octubre de 2024, el congresista Germán Tacuri Valdivia 
solicitó a la presidencia de la Comisión de Cultura y 
Patrimonio Cultural la realización de un evento para tratar 
el tema referido a las momias encontradas en Nazca.

2. Con fecha 14 de octubre de 2024, en la quinta sesión 
ordinaria de la Comisión de Cultura, se aprobó por 
unanimidad el pedido del congresista Tacuri para que se 
realice el sábado 9 de noviembre en la sede del Palacio 
Legislativo.
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El congresista Edgard Reymundo Mercado, presidente de la Comisión de Cultura y Patrimonio 
Cultural del Congreso de la República del Perú, dio inicio a la audiencia, dando a todos los 
asistentes. resaltando la importancia del evento que representa las diversas posturas sobre el tema 
que se aborda en esta audiencia que permitirá conocer la problemática, diferentes perspectivas 
relacionadas a la trascendencia y contenidos cientícos de los estudios que se han venido 
realizando a las “Momias de Nazca”.

el señor Ernesto Humberto Avalos 
Cordero, del Instituto de Medicina Legal y 
Ciencias Forenses del Ministerio Público – 
Perú; el dr. Jose De Jesús Zalce Benítez, 
Médico Cirujano Naval – México; el dr. 
David Ruiz Vela, de la Universidad San Luis 
Gonzaga de Ica; y el arqueólogo Flavio 
Antonio Estrada Moreno, del Instituto de 
Medicina Legal y Ciencias Forenses del 
Ministerio Público – Perú.
También participaron los invitados a los 
señores Jaime Maussan Flota, Jorge Israel 
Mantilla Carbajal, Carlos Enrique Carlos 
Candia, Joshua J. McDowell, Ricardo 
Rangel Martínez, Martín Vergara Torres, y 
Edgard Hernández.

La audiencia contó con la asistencia de más de 50 personas, entre ellas,  autoridades como el señor 
José Ernesto Rojas Campos, vicerrector académico de la Universidad Nacional San Luis Gonzaga 
de Ica; la señora Susana Arce Torres, subdirectora de la Dirección Desconcentrada de Cultura de 
Ica del Ministerio de Cultura; y la señora Carmen Giuliana Alvarado, arqueóloga de Plan Copesco – 
Perú, quienes escucharon las exposiciones de los señores John D. McDowell Coronel (R) del  
Ejército de los Estados Unidos; el señor Ernesto Humberto Avalos Cordero,  de los Estados Unidos;

La sala Miguel Grau, fue el recinto que albergó la 
segunda audiencia pública de nuestra comisión 



La representante del Plan Copesco Perú destacó que una de 
sus intervenciones es en infraestructura especíca en 
recursos turísticos naturalmente culturales, trabajando 
conjuntamente con el Ministerio de Cultura en la priorización 
de infraestructuras de este tipo. Añadió que desde el plan 
Copesco con MINCETUR, en coordinación con el Ministerio 
de Cultura, trabajan en la identicación y priorización de 
sitios de interés turístico para su posterior nanciamiento. 

El congresista Germán Tacuri agradeció a la presidencia de la Comisión de Cultura por la 
realización de este evento, señalando la importancia del tema y cuyo objetivo es dar a 
conocer la información existente sobre las “Momias de Nazca” para procurar mayor 
investigación, dado que las universidades adolecen de presupuesto. Tacuri destacó que los 
vestigios hallados en Perú son más importantes en otros países que en el nuestro por su 
impacto, y que el reto de gestionar esta audiencia es tratar el tema cientíco con la 
participación de todos los que quieran sumar. Subrayó que su interés va más allá, apuntando 
al tema turístico en Ayacucho, su tierra natal. Mencionó que la zona norte de Ayacucho cuenta 
con un movimiento turístico que incluye actividades diversas, mientras que la zona sur 
necesita más desarrollo, proponiendo la creación de un museo para exhibición de las 
momias que constituya un atractivo turístico.

El señor José Ernesto Rojas Campos, vicerrector de la 
Universidad San Luis Gonzaga de Ica, expresó que, por ley, 
tienen la obligación de investigar, pero no cuentan con 
suciente presupuesto para dicha labor. Solicitó al Congreso 
que legisle sobre su situación particular como custodios de 
las momias, permitiéndoles realizar sus trabajos de 
investigación cientíca sin interferencias de entidades como 
el poder judicial y  el Ministerio  Público.

La subdirectora de la Dirección Desconcentrada de Cultura de 
Ica señaló que ante cualquier alerta de afectación del 
patrimonio cultural, el Ministerio de Cultura realiza las 
acciones legales correspondientes. En el caso de las momias, 
el asunto está judicializado y a la espera de los resultados del 
proceso.



En su opinión, lo más efectivo para determinar la  naturaleza de estos especímenes es la 
investigación con procedimientos especiales, forenses, por medio de equipos disponibles tanto 
en Perú como en los Estados Unidos, y sobre todo, que cuenten con la autorización del 
Ministerio de Cultura y la aprobación de las autoridades de las instituciones que tienen en 
custodia a las momias. Recordó que los estudios realizados hasta la fecha han sido con 
métodos no invasivos, pero que es necesario realizar otras pruebas genéticas y de carbono 14. 
Solicitó la autorización de las autoridades para realizar estas pruebas. También consideró que 
podrían ser útiles otras pruebas, como procedimientos de imagen de alta calidad y rayos X, que 
permitan descubrir la secuencia anatómica de los especímenes. Finalmente, hizo un llamado al 
Estado peruano y a la comunidad científica a trabajar juntos en los estudios e investigaciones 
científicas.

Señor John D. McDowell – Coronel (R) del Ejército de los 
Estados Unidos (EEUU)

El señor McDowell, luego de presentarse, manifestó que su 
presencia en este evento se debe al futuro potencial de los 
estudios de los especímenes tridáctilos para determinar si 
estos son entidades biológicas especiales. Señaló que realizó 
estudios junto a otros destacados antropólogos y patólogos 
forenses, escogidos por sus importantes credenciales en la 
investigación. Resaltó que la controversia principal radica en 
saber si estas entidades son o no humanas, considerando las 
anomalías que presentan frente a los estudios realizados sobre 
los cuerpos.



Señaló que el objeto de su estudio son cuerpos 
desecados, no disecados. Realizó estudios con equipos 
de rayos X, tomografía computarizada de 64 cortes e 
imágenes tridimensionales en tiempo real y con fe 
notarial, además de estudios citológicos cuyos 
resultados exceden los valores normales. Evidenció 
estructuras orgánicas perfectamente armónicas, lo que 
demostraría que tuvieron vida en algún momento. Estudió 
varios cuerpos encontrados y concluyó que:
i) Encontró presencia de cuatro especies distintas de 
seres tridáctilos con evolución paralela.
ii) Estos seres deben ser reconocidos ocialmente para 
su estudio y análisis cientíco, y se deben recabar 
opiniones igualmente ociales.
iii) Se debe garantizar su preservación y conservación 
para nes de investigación.

Explicó los procedimientos técnicos aplicados a los cuerpos 
disecados y presentó pruebas moleculares aplicadas a los 
mismos. Mostró evidencias de adherencias y restos de 
materiales plásticos, goma, algodón, celulosa, tejidos 
vegetales y huesos de aves, lo que demostraría que los 
cuerpos, aunque inicialmente humanos, han sido 
reconstruidos con estos materiales mediante técnicas de 
disecación de cadáveres.
En cuanto a los tejidos superciales, se observan 
adherencias de gomas y celulosa. Sobre la denominada 
“mano tridáctila”, señaló que, según análisis recientes, se 
encontraron elementos como polietileno, goma y algodón.

Gilberto Avalos – especialista del Instituto de Medicina Legal (Perú)

José de Jesús Zalce Benites - médico cirujano naval (México)



Mediante la presentación de fotografías de las momias y sus diversas partes en forma separada, 
raticó que se trata de muñecos manufacturados. Aunque varios cuerpos son momias 
arqueológicas, presentan deformaciones craneanas, incrustaciones y adhesiones de elementos 
ajenos como plásticos, goma, bras vegetales e incluso piedras. Señaló que, en cinco muestras de 
comparación anatómica de los cráneos, se hallaron restos de cráneos de camélidos.

En cuanto a la “mano tridáctila”, mencionó que fue elaborada con huesos  humanos, pero no se 
encuentran los huesos carpianos, además están colocados en desorden anatómico. La presunta 
piel es producto de una preparación artesanal conocida como “papel maché”, que consiste en 
mezclar bra vegetal (papel) con un aglutinante como la goma sintética, con la cual se cubrieron las 
estructuras óseas preparadas para darle forma de seres humanoides. En resumen, el arqueólogo 
calicó a los pseudocientícos de estar desinformando a la comunidad nacional e internacional 
sobre este tema. 

S o s t u v o  q u e  v a n 
c i n c o  a ñ o s  d e 
invest igac ión con 
varios reportes de 
i n v e s t i g a d o r e s 
internacionales. A 
partir de tomografías 
hechas, propone que 
l o s  c u e r p o s 
a n a l i z a d o s  s o n 
auténticos. Añadió 
que hay presunción 
d e  f a l s e d a d 
promovida por los 
m e d i o s  d e 
comunicación.

David Ruiz Vela – investigador medicina de longevidad y plástica (Perú)

Flavio Estrada - especialista del Instituto de Medicina Legal (Perú)



Martín Vergara Torres manifestó estar decepcionado de las anomalías en torno a este tema por 
parte del Ministerio de Cultura, aunque no explicó cuáles eran estas. Solicitó transparencia 
informativa y pidió que el ministro se pronuncie sobre este tema.

      Dr. Edgard Hernández - Universidad Nacional San Luis Gonzaga de Ica

El Dr. Edgard Hernández señaló que él era encargado de una investigación referente a las momias y 
que había publicado investigaciones cientícas en dos revistas indexadas. Luego explicó, a través 
de diapositivas, algunas características de las momias.

José Jaime Maussan Flota - Periodista

José Jaime Maussan Flota agradeció a la mesa directiva y al 
congresista Germán Tacuri por la invitación. Señaló que nunca se 
determinó el origen de los muñecos y que se encontraron ocho cuerpos 
a los cuales se les ha realizado pruebas de ADN. Expuso un video en el 
que radiólogos de Essalud de Ica no podían conjeturar el origen de 
dicho material. Pidió que se permita que las momias sean estudiadas 
por los laboratorios más importantes del mundo, aludiendo al prestigio 
del Dr. MacDowell, ex presidente de la Asociación de Ciencia Forense 
de los EE. UU., y solicitó que estas momias viajen para ser investigadas 
y luego regresen a un centro de investigación en Perú. Reseñó su 
carrera en el periodismo y defendió su posición en torno a la ufología. 
Reiteró su pedido para que el Estado peruano avale la investigación en 
EE. UU., pues, según él, es uno de los hallazgos más importantes de los 
últimos tiempos de la humanidad.

Martín Vergara Torres - Asociación Civil



Explicó sobre la genética de las momias y los diversos estudios realizados que avalan su teoría que 
no son seres humanos. Pidió que se realicen investigaciones  más exhaustivas.

El congresista Flores Ruiz comentó que hace dos años 
estuvo en Ica investigando el tema sin obtener 
resultados concluyentes. Señaló la existencia de 
pseudociencia y armó que no hay más de doce 
momias. Además, manifestó que algunos periodistas 
tienen intereses creados y que la representación 
humanoide de los extraterrestres es producto de las 
películas, lo cual las hace inverosímiles.
Asimismo, criticó el uso de terminología médica por 
los expositores, ya que crea confusión entre quienes 
no están familiarizados con esos términos. Solicitó 
más argumentos, indicando que los informes y 
fotografías presentados carecen de coherencia en 
cuanto a los análisis de ADN y la sonomía de las 
momias. Mencionó al homínido Cro-Magnon, un 
hombre de 40 mil años, para resaltar la necesidad de 
realizar pruebas de carbono 14 para determinar la 
antigüedad de los cuerpos. Además, expresó 
desconanza de las publicaciones cientícas en 
revistas indexadas debido a un reciente escándalo, 
y se opuso a llevar las momias al exterior para evitar 
el ridículo como país.

El abogado explicó que venía a hablar sobre el marco legal, técnico y cientíco del caso de las 
momias. Pidió una investigación conjunta para lograr resultados precisos. Reconoció que existen 
muñecos armados, pero señaló que existen otros que no tienen esas características, y es el deber 
del Ministerio de Cultura proteger los cuerpos que son patrimonio de la nación. Manifestó que en su  
estudio no se ha llegado a conclusiones, por lo que están interesados en trabajar con cientícos 
peruanos. Añadió que deberían empezar con las pruebas genéticas y de carbono 14.

Ricardo Rangel Martinez - Doctor en Inmunogenética

Jorge Israel Mantilla Carbajal - Periodista

Señaló que se involucró en el tema porque los cuerpos eran muy extraños y ha participado en las 
investigaciones desde hace varios años. Destacó la diferencia entre los muñecos investigados por 
funcionarios de instituciones peruanas y los expertos que deenden su autenticidad. Subrayó la 
importancia de una investigación conjunta, abierta y transparente para encontrar respuestas, ya 
que han pasado siete años desde el hallazgo de estas momias. Expuso fotografías de las momias y 
las investigaciones realizadas. Finalmente, comentó sobre sus exposiciones en el extranjero y pidió 
la creación de un instituto de investigación con apoyo internacional.

John McDowell - Abogado

Congresista Víctor Seferino Flores Ruiz



El presidente de la Comisión de Cultura y Patrimonio Cultural, congresista Edgard Reymundo 
Mercado, agradeció la presencia de los expositores y resaltó que la audiencia abordó un tema muy 
controvertido que necesitaba ser tratado. Indicó que se presentaron argumentos de ambos lados, 
algunos sustentados en estudios profundos y otros más subjetivos, reflejando la preocupación de toda 
la comunidad.

Destacó la exposición del Sr. John McDowell, quien propuso realizar un estudio colaborativo con 
organismos internacionales, científicos peruanos y la colaboración de instituciones nacionales. Afirmó 
que, aunque la reunión tuvo momentos de tensión, esto es comprensible debido al apasionamiento de 
las partes. Subrayó que la población necesita claridad sobre el tema y felicitó la vehemencia con la que 
se expuso. Convocó a todos a continuar con estudios colaborativos, resaltando que el mayor 
beneficiario de este debate son los oyentes, quienes a partir de los diferentes puntos de vista formarán 
su propia idea.

Con estas palabras, dio por clausurada la audiencia pública, reiterando su agradecimiento a todos los 
expositores y asistentes.

El congresista Tacuri destacó el respeto y la 
tolerancia con que se llevó a cabo la audiencia, 
logrando el objetivo de escuchar voces 
cientícas divergentes y convergentes. 
Consideró que fue un éxito ya que se 
presentaron posiciones tanto nacionales como 
extranjeras, lo cual demuestra una voluntad de 
unir esfuerzos para las investigaciones. También 
mencionó la posibilidad de crear un corredor 
turístico en la zona de Nazca y el sur de 
Ayacucho. Agradeció a todos los participantes y 
expresó su deseo de realizar próximamente una 
audiencia en Ica. 

Congresista Germán Tacuri Valdivia
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